

000183620

8565  
1P12-1PP0

HISTORIA Y PARTIDO

CONVERGENCIA núm. 19 / 20

, P. , FEBRERO - MARZO 1991

## ALEJANDRO CHELÉN ROJAS

Don Alejandro simbolizó ese socialismo incorformista, rebelde e irreverente, capaz de desarrollarse en la defensa y perfeccionamiento de la democracia.

Su pasión por las letras lo ilustró en el humanismo y en la teoría política, especialmente la socialista, pero llegó al PS por la vía más insospechada. Como él mismo gustaba recordar, ingresó al PS alentado por un capitán Ortega, del regimiento en el cual hizo el servicio militar. Eran los oficiales de la época del "ruido de sables" y de la República Socialista... de Marmaduke Grove.

Nortino y minero, pequeño agricultor en Ovalle, combinó su trabajo productivo y empresarial con el trabajo político de construcción partidaria, la fundación de periódicos y revistas socialistas y el saneamiento democrático de lucha contra el cohecho electoral.

De sus muchas anécdotas, gozaba sobre todo con aquella ocasionada por la compra de votos a mil pesos para los candidatos de la derecha en el propio Ovalle, durante el período presidencial de Juan Antonio Ríos. En cuanto recibió la denuncia del hecho se fue a la Plaza de Armas y, subido a un banco, convocó a los ciudadanos de viva voz para informarles que la derecha estaba pagando los votos a mil pesos... pero con billetes falsos. Dicho esto, extrajo del bolsillo uno propio, rompiéndolo en pedazos. Nadie más aceptó ese pago.

Parlamentario socialista en múltiples ocasiones, se interesó siempre por legislar a favor del desarrollo minero y de las letras.

Su biblioteca sobre el movimiento obrero y socialista llegó a ser una de las más completas de Chile y América Latina. Por ella, ubicada en su casa de la

calle Dalmacia, en Ñuñoa, desfilaron muchos de los actuales altos dirigentes socialistas para beber en esas fuentes históricas y doctrinarias... y también el té del anfitrión.

Anti estalinista furibundo, poco amigo de los comunistas, admiró a Trotsky y se inscribió entre los corrientes intelectuales socialistas de inspiración libertaria, siguiendo con cercanía la historia y la evolución del mundo contemporáneo.

Durante el gobierno del presidente Allende su versación literaria y política lo condujo a la Editorial Quimantú donde, entre otros logros, consiguió publicar la *Historia de la Revolución Rusa*, de Trotsky... con la oposición de los comunistas; y también la obra de Carlos Charlín, *Del avión rojo a la República Socialista*.

Convencido marxista, en su exilio mexicano trabajó para el Fondo de Cultura Económica y ayudó a impulsar el proceso de renovación socialista, integrando el primer Comité Editor de esta revista y asumiendo la presidencia del Movimiento de Convergencia Socialista en ese país, al despuntar la década de los 80.

Chelén Rojas continuará actuando por un Chile democrático y socialista, y por su partido. Sólo que ahora lo hará a través de su legado intelectual y, sobre todo, de su ejemplo ciudadano.

Sus obras sobre el guerrillero Manuel Rodríguez, sobre la trayectoria del socialismo chileno y sobre el pensamiento teórico y político del PS, seguirán siendo fuentes de consultas e inspiración para la profundización del arsenal conceptual e histórico de Chile y de su socialismo. *Marcelo Schilling* 